## **Kurzbiographie:**

## Philon von Byzanz

Griechischer Erfinder und Konstukteur

(\* 3. Jahrhundert v. Chr. - † 2. Jahrhundert v. Chr.)

pin Menfanihas im 2 th Jufafandich you a Joighi Gabiart, Inave nin gnitymorth you Aufibilio and Inin alten Guvern, tralif dugla\_ And if in compagnition along medical good; Into no longh hallyt, but sure lif nining quit in along multime and proportion futor time life in this since the Since the Street with from the Since the Street with the form of the Since of the Since the Street with the form the sure of the Street with the street with the sure of the since the sure of the sur Olan Ina glyng mittlum forgotionalne, obylas of in granda mit was her application abuningliment, if in her fours of wife ofen Withou (Hestoine des Mathémat., 1268). Woulicle fruit ifu ninn abfamilling ülar Mufuit ja, Insam Grynnsfind bayunfa var Into barou tyur, and die new durf die Libetivane dur Jugges babout ist ; when Juboigins ylandt; lie buj ann Offile men Tijonn. Afile you Eggung if hav autor nimer abfundling i bur ( Tolior\_ cetique), you have int mor dur 4 h and 5h Trif sitriy yabli abun if unlife Cotelier who Menoi Valois in his Time liny: Veterum mathematic. opera, Paris 1693 in falio (pay 49-104) mit nimer lukninighu libughakzany Javonogub. In Inm Explan firmalt Afilo you dur Anofurtigues Iver grafofon, Marfungfinne find on Inino your fail fullyt notwindrum, Swingsmonglinne; no by frait down mit wind Grundighuit nim you Cteribius no fundant art you Hardmapfinan, din gint Gifulifar mit imparar Mindbingthe fort (Vinfo Trinding Whispers al Tarbetion: De capultà polybolà commentatio qua locus Thilonis mechanici, in libro IV De telovine construc\_ tione exstans, illustratur, gillingun 1768 in 4). Jun folymalan Thefa before July to Jur Enfoyti you do Histo , ifan Musyavy inhimmy ( din no zi ynvyiftun viif, lynt mom fireftut, In Fried bimi fliga fig Insofulland mud syng finenun Dir nyoligtan nim Sa Talerynens zã millavana. Mon fiast finains, das Hilono Mart pufo interny Tout fire aux yalyaghan by i son i dorf tim more fiel inter June Amoligh twisten, In now it's Fablil the Albun wis San Mawhan Las Affinians and Mayatins finlinglif butis. Mine finish Offile mos nin: De septem orbis spectaculis betitaltar Murbifun za, in dun judorf Firbrigins dun High mut die Muniner sinns olten andunvo za uvhatan ylandt. Dinhar poudavbiron Hawbefor ifteriff you haf and gubottom, alar Maninocoigh for Enobusing fun Tibliofab antfilt nur din 5 nytun Lugital and ninnu Hail das 6 12. Cynlifno nime Englanding has alimantungulo go fiffufino mit fill. Dur galafota down allahins gabligiota har Hart mit Hotan D ninno latiningfor a brighting, Thom 1640 in 8, in Gronovius with no in Inu 8 to bound prinns Thesaur. antiquit. gracear. win. Boissien yub in himmu ellis cellanea (Lyon 1661) nins una luthiniff ti baylulju ny dayou. Endlist qu'bliziota as du olying antisfar ( daigzing 1816 in 8) mit hu Rolan you allations o nignuan Motan, so mit dur daygul. han Lutinippun tibuppulging non Allertius mud Boissieu.

Weiß in 34 /2 Fornsk Sur Biographie universelle

· wolf a

## Philo von Byzanz<sup>1</sup>

ein Mechaniker im 2ten Jahrhundert vor Christi Geburt, war ein Zeitgenosse von Ctesibius<sup>2</sup> und dem alten Heron,<sup>3</sup> welch letzterer ihm wahrscheinlich Unterricht gab; denn er sagt selbst, dass er sich einige Zeit in Alexandrien aufgehalten habe um sich im Studium der Mechanik zu vervollkommnen. Er hielt sich auch auf der Insel Rhodus auf um unter geschickten Meistern, deren Nahmen er nicht auf uns kommen liess, Architektur zu studieren.

Philo war sehr bewandert in der Geometrie, und seine Lösung von dem Problem der zwey mittleren Proportionalen, obgleich im Grunde mit der des Apollonius<sup>4</sup> übereinstimmend, ist in der Praxis nicht ohne Nutzen (*Histoire de mathematique*, S. 1268). Montucla<sup>5</sup> schreibt ihm eine Abhandlung über Mechanik zu, deren Gegenstand beynahe der des Heron war, und die nur durch die Citationen des Pappus<sup>6</sup> bekannt ist; aber Fabrizius<sup>7</sup> glaubt, sie sey von Philo von Tyane.

Philo von Byzanz ist der Autor einer Abhandlung über (*Poliorcetique*), von der uns nur das 4<sup>te</sup> und 5<sup>te</sup> Buch übrig geblieben ist, welche Cotelier<sup>8</sup> oder Henri Valois<sup>9</sup> in der Sammlung: *Veterum mathematicor*. opera, Paris 1693 in Folio (pag. 49 – 104), mit einer lateinischen Übersetzung herausgab. In dem Ersten handelt Philo von der Verfertigung der Geschosse, Wurfmaschinen und anderer zum Theil selbst erfundener Kriegsmaschinen; er beschreibt darin mit viel Genauigkeit eine von Ctesibius erfundene Art von Wurfmaschinen, die viel ähnliches mit unseren Windbüchse hat (Siehe Friedrich Meisters<sup>10</sup> Dissertation: *De catapulta polybola commentatio, qua locus Philonis mechanici, in libro 4 de telorum constructions exstans, illustratur*, Göttingen 1768 in 4°).

Im folgenden Buche behandelt er das Befestigen der Städte; ihre Verproviantierung (die er zu vergiften räth, wenn man fürchtet, der Feind bemächtige sich derselben) und verschiedene Kriegslisten um die Belagerer zu entfernen. Man sieht hieraus, dass Philons Werk sehr interessant für uns gewesen wäre; doch kann man sich über den Verlust trösten, da man die Taktik der Alten aus den Werken des Athenäus<sup>11</sup> und Vegetius<sup>12</sup> kennt. Man schreibt Philo noch ein: *De* 

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Philon von Byzanz (\* im 3. Jahrhundert v. Chr.; † im 2. Jahrhundert v. Chr.), griechischer Erfinder und Konstrukteur.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Ktesibios aus Alexandria (\* um 285; † um 222 v. Chr.), griechischer Techniker, Erfinder und Mathematiker.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Heron von Alexandria (Lebensdaten unbekannt), griechischer Mathematiker und Ingenieur.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Apollonios von Perge (\* ca. 262 v. Chr. in Perge; † ca. 190 v. Chr. in Alexandria), griechischer Mathematiker.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Jean-Étienne Montucla (\* 1725 in Lyon; † 1799 in Versailles), französischer Mathematiker.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Pappos (4. Jahrhundert), griechischer Mathematiker und Astronom.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Johann Fabricius (\* 1587 in Resterhafe (Ostfriesland); † 1617 in Dresden), deutscher Astronom.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Jean Baptiste Cotelier (\* 1627; † 1686), französischer Philologe.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Henry Valois (\* 1603 in Paris; † 1676 ebd.), französischer Philologe und Historiker.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Albrecht Ludwig Friedrich Meister (\*1724 in Weikersheim; † 1788 in Göttingen), deutscher Mathematiker und Physiker.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Athenaios (1. Jahrhundert v. Chr.), griechischer Militärschriftsteller.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Publius Flavius Vegetius Renatus (4. Jahrhudert), römischer Kriegstheoretiker.

septem orbis spectaculis betiteltes Werkchen zu, in dem jedoch Fabrizius den Styl und die Manier eines alten Redners zu erkennen glaubt. Dieses sonderbare Werkehen ist nicht ganz auf uns gekommen, aber das Manuscript der Barberinischen Bibliothek enthält nur die 5 ersten Capitel und einen Theil des 6<sup>ten</sup>, welcher eine Beschreibung des Dianentempels<sup>13</sup> zu Ephesus enthält. Der gelehrte Leon Allatius<sup>14</sup> publizierte das Werk mit Noten und einer lateinischen Übersetzung, Rom 1640 in 8°, und Gronovius 15 rückte es in den 8<sup>ten</sup> Band seines Thesaurus antiquit. graecar. ein.

Boissieu gab in seinen Miscellanea (Lyon 1661) eine neue lateinische Übersetzung davon. Endlich publizierte es Ludwig Teucher (Leipzig 1811 in 8°) mit den Noten von Allatius und eigenen Noten, und mit der doppelten Lateinischen Übersetzung von Allatius und Boissieu.

Weiss im 34<sup>ten</sup> Bande der

Biographie universelle

Wolf

 <sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Tempel der Diana in Ephesus.
<sup>14</sup> Leone Allacci (\* um 1586; † 1669), griechischer Altphilologe, Bibliothekar und Theologe.
<sup>15</sup> Johann Friedrich Gronovius (\* 1611 in Hamburg; † 1671 in Leiden), deutscher klassischer Philologe und Textkritiker.